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ESPORTE

C O N C U R S O S Inscrições para seleção do CRM começam hoje

O presidente do Tribunal Regional do Trabalho no Maranhão, desembargador James Magno Araújo Farias, determinou 
previamente a manutenção da frota de coletivos em virtude da paralisação dos rodoviários marcada para esta segunda.  

VIDA

O presidente da República 
deverá aguardar nomeação 
de novo relator da Lava-Jato 
pela ministra Cármem Lúcia 
para indicar o substituto de 

Teori Zavascki na Corte.

 ACONTECEU

Temer não deverá 
nomear novo 
ministro do 
STF  agora
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TRT determina 60% da  
frota em circulação

VIDA

Mutirão na Cidade Operária reúne governo 
e profissionais da saúde contra a doença

VIDA

Glaucoma

Brasil volta a 
ser atrativo para 
investimentos de 
capital externo

ENTREVISTA

SAÚDE

PARALISAÇÃO DOS RODOVIÁRIOS

Confira dicas de 
especialistas para 
envelhecer com 
mais qualidade 

de vida

PÁGINA TRÊS

Participação do ministro 
da Fazenda no Fórum 
Econômico Mundial, 
na Suíça, gera grande 

interesse de investidores 
na economia brasileira 

em 2017.
NEGÓCIOS

ECONOMIA

Arquivos, filmotecas e catá-
logos não são exclusividade 
de museus e espaços públi-
cos. Conheça a história de 

aficionados pela sétima arte 
que se dedicam a transfor-
mar suas casas em espaços 
da memória filmográfica. 

IMPAR

Colecionadores 
transformam 

casas em templos 
do cinema 

 ACERVO

Barcelona 
demonstra 

interesse em 
palmeirense

MERCADO

ESPORTES

Talita Laci  fala 
sobre dificuldades 

na transição  
em Raposa

Presos recebem capacitação profissionalRessocialização

Internos da Unidade Prisional de Ressocialização do Olho d'Água concluíram, no último fim de semana, curso de capacita-
ção em Produção de Compotas, Doces e Licores, possibilitando inserção no mercado após o cumprimento de suas penas.

LAYOUT 1

A rodada de abertura da 
competição teve resultados 
inesperados para as maiores 
torcidas do estado. Entre os 
grandes, Sampaio Corrêa e 

Imperatriz venceram, o MAC 
ficou no empate e Moto 
Club perdeu de virada.

ESPORTES

Rodada do 
Maranhense 

tem resultados 
surpreendentes 

VIDA

POLÍTICA



Mulheres maduras 
excitam os homens

Núbia Ólliver sobre autoestima

Descarrilamento 

mata 36 na índia

Incêndio em ônibus 

mata 16 estudantes

Trump chama jornalistas 

de “desonestos”

Temer vai esperar 

para indicar ministro
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Os socorristas tentavam ontem encontrar 
sobreviventes após o descarrilamento de um 
trem na Índia, que deixou ao menos 36 mor-
tos, na última de uma série de tragédias en-
volvendo a rede ferroviária do país. Oito dos 
21 vagões e a locomotiva do trem descarrila-
ram no sábado, às 23h (15h30 de Brasília), na 
região de Kuneru, perto da fronteira entre os 
estados de Odisha e Andhra Pradesh. Segundo 
J. P. Mishra, porta-voz da empresa ferroviária 
da Costa Leste, 50 pessoas ficaram feridas e 
foram transferidas a dois hospitais da região. 
O acidente acontece dois meses  após um des-
carrilamento de características similares em 
Kanpur, em que todos os 45 vagões descarri-
laram e 146 pessoas morreram.

Pelo menos 16 pessoas morreram, no úl-
timo sábado, no incêndio de um ônibus de 
estudantes húngaros nos arredores de Ve-
rona, no norte da Itália. Treze passageiros 
ficaram gravemente feridos. O balanço foi 
confirmado pelo ministro das Relações Exte-
riores da Hungria, Péter Szijjártó. O veículo 
transportava 56 pessoas, sobretudo, adoles-
centes de 14 a 18 anos que retornavam de 
um período de férias na França. O acidente 
ocorreu na estrada que liga Verona a Veneza, 
quando o ônibus se chocou contra o pilar de 
uma ponte. Os alunos estudavam no colé-
gio Szinyei Merse, de Budapeste, que todos 
os anos organiza uma excursão de uma se-
mana em uma estação de esqui na França.

Em seu primeiro dia de trabalho como man-
datário dos Estados Unidos, o presidente Donald 
Trump visitou a sede da CIA (Agência Central 
de Inteligência), no estado da Virgínia, onde 
fez um discurso criticando a cobertura da im-
prensa durante sua posse. Segundo Trump, os 
jornalistas estão “entre os seres humanos mais 
desonestos na terra”. No discurso, Trump cri-
ticou o trabalho da imprensa em duas ocasi-
ões. Primeiramente, ao acusar os jornalistas 
de terem criado um mal-estar entre ele e os 
órgãos de inteligência dos Estados Unidos. 
Em seguida, disse que os jornalistas subesti-
maram o número de pessoas presentes à sua 
posse. O presidente disse que pelo menos 1,5 
milhão de pessoas compareceram à festa.

O presidente Michel Temer afirmou que 
só apresentará um nome para substituir o 
ministro Teori Zavascki no STF depois que 
a Corte escolher o novo relator da Operação 
Lava-Jato. Como Teori era o relator da opera-
ção, caso nomeado por Temer, o novo minis-
tro poderia herdar o processo e ficaria res-
ponsável pelo caso. No entanto, o regimento 
do STF prevê a possibilidade de a presidente 
do tribunal, ministra Cármen Lúcia, redis-
tribuir a relatoria entre os magistrados que 
compõem a Corte, antes mesmo que haja 
a nomeação de um novo ministro por par-
te do presidente. Durante o velório, ao ser 
questionado, o presidente respondeu: “Só 
depois que houver a indicação do relator”.  

Polêmica na França - A ministra francesa 
dos Direitos da Mulheres, Laurence Rossignol, qualifi-
cou, na última sexta-feira, de “surpreendente e chocan-
te” que o cineasta Roman Polanski, acusado de estupro 
nos Estados Unidos, presida a entrega dos prêmios Cé-
sar do cinema, em fevereiro.

Obama curte férias na Califórnia - O 
ex-presidente Barack Obama e sua mulher, Michelle, deixa-
ram Washington, pouco depois da posse de Donald Trump, 
com destino a Palm Springs, na Califórnia, onde passarão 
férias familiares.

Tem que acontecer 

de ambas as partes

Marcello Novaes sobre boa 
relação com ex-mulheres

Ele é muito 
querido

Larissa Manoela sobre término 
com João Guilherme

Eu gosto de 

um problema

Thiago Leifert sobre substituir Bial no “BBB”

Conheça um pouco de Emílio 
Ayoub, poeta dos muros  ht-
tps://goo.gl/dSnlbg

Terminou o primeiro jogo do Cam-
peonato Maranhense de 2017. O 
Cordino venceu o Moto Club por 
2 a 1 em Barra do Corda.

“A dinâmica de governo não 
prevê objetivo eleitoreiro”. 
Confira a entrevista exclusi-
va com o secretário Márcio 
Jerry https://goo.gl/pMQ7Ul

A luz prolongada desta época do 
ano favorece um astral mais leve e 
descontraído na capital.  - http://
goo.gl/ZQm1gO

Inauguração de açougue vegano 
aponta crescimento de mercado 
em BH para produtos do gênero
https://goo.gl/gd4bcF

Mesmo com novo aterro sanitário, 
DF ainda não recicla o lixo cor-
retamente - http://goo.gl/Qz9jlR

A Rio-2016 acabou. E agora? Con-
fira reportagem especial! - http://
goo.gl/u5Yl5Z

Presos comandam Alca-
çuz há 7 dias. https://goo.
gl/6VPVnG

Estilo Jacqueline Kennedy-  A nova primei-
ra-dama dos Estados Unidos, Melania Trump, de 46 anos, 
exibiu na última sexta-feira um vestido elegante azul-claro 
do estilista Ralph Lauren na posse de seu marido, relem-
brando o famoso estilo Jacqueline Kennedy.
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Envelhecer com saúde 
e qualidade de vida
Com o aumento da expectativa de vida dos brasileiros e as mudanças possíveis nos 

regimes de previdência, é necessário aprender a envelhecer de modo saudável, 
mantendo a produtividade. Confira dicas de como alcançar este objetivo

4

5 

6

E
m meio às discussões sobre 
a necessidade de reformar as 
regras da Previdência Social, 
o histórico da composição da 

população brasileira até 2015 aponta 
para uma taxa rápida de envelheci-
mento, com um aumento expressivo 
da parcela de idosos e redução dos 
demais grupos etários. Olhando à 
frente, o crescimento na proporção 
de idosos será “marcante” nas pró-

ximas décadas. Mantida a taxa atu-
al, o envelhecimento da população 
brasileira será mais de duas vezes 
mais rápido que a média mundial.

A população do país em 2015 
foi estimada em 204,9 milhões, 
com crescimento anual de 1% en-
tre 2005 e 2015. No mesmo perío-
do, a parcela de pessoas de zero a 
14 anos no total da população di-
minuiu de 26,5% para 21%; e a de 

15 a 29 anos, de 27,4% para 23,6%. 
Estas duas classificações foram as 
que apresentaram recuo mais in-
tenso de participação na população 
entre as faixas etárias pesquisadas 
pelo instituto no período.

Diante deste cenário, O Impar-
cial selecionou opiniões e dicas de 
especialistas que, postas em práti-
ca, podem ajudar a garantir maior 
longevidade com qualidade de vida.

Pratique atividade física 

Esta é a recomendação número um da Organização Mun-
dial de Saúde para prevenir os males ligados à terceira idade. 

Quem pratica exercícios tem mais disposição e evita a obesida-
de. Além disso, a prática de atividade física ajuda na prevenção 
de doenças cardíacas, diabetes, hipertensão, osteoporose e co-
lesterol alto. Por isso, nada de passar horas em casa sentada em 

frente da TV. Deixe a preguiça de lado e reúna uma turma de 
amigos para fazer caminhadas ou ir para a academia.

1

Alimente-se bem, 

mas sem exageros

Não exagerar no tamanho do prato pode 

garantir uma velhice mais tranquila. Mas 

não é preciso deixar de lado aquela feijo-

ada divina ou aquela boa macarronada 

de domingo. É só montar seu prato com 

moderação. E lembre-se de consumir no 

mínimo dois litros de água por dia, para 

manter seu corpo bem hidratado.

2

Tome muita água

O consumo de, no mínimo, oito copos de 
água por dia, traz diversos benefícios para o or-
ganismo. Melhora a digestão, reduz o inchaço, 
protege de infecções e melhora a absorção dos 
nutrientes. Assim, seu corpo funciona direiti-

nho e você chega à maturidade com mais saúde.3 Consuma alimentos saudáveis

Grãos integrais, frutas, legumes e verduras devem 
fazer parte do seu cardápio. E consuma  leite e deriva-

dos, ricos em cálcio e vitamina D, para evitar a oste-
oporose. Outros nutrientes que devem fazer parte do 
seu prato: proteínas, para preservar o sistema imu-

nológico e os músculos, fibras, para o bom funciona-
mento do intestino, e a ingestão das gorduras boas, 
que ajudam na prevenção de doenças do coração.

Exercite o cérebro

Leia, assista a um filme, jogue ba-
ralho com as amigas, faça palavras 
cruzadas, aprenda uma nova lín-
gua. O importante é praticar ativi-
dades que estimulem o raciocínio, 
para fortalecer o cérebro além de 
prevenir a perda de memória.

Cultive as amizades

A convivência social saudável é um excelente an-
tídoto contra a solidão e a depressão. Por isso, invista 
nas suas amizades: combine uma sessão de cinema, 
um jantar em um restaurante gostoso. Bata papo, dê 
risadas, relaxe. Momentos prazerosos fazem um bem 

danado para a saúde do corpo e da mente.

Seja otimista

A preocupação, o pessimismo e as tensões ele-
vam a taxa de cortisol – o hormônio do estresse. 

Resultado: aumento da  pressão arterial e do açú-
car do sangue, além da queda do sistema imuno-

lógico.  Para afastar este e outros danos, cultive 
pensamentos otimistas, pratique meditação ou 
relaxamento, evite o desgaste com ideias ruins.

7

Durma bem

A privação do sono pode trazer desde problemas 
como falta de concentração e aumento do peso, até o en-

velhecimento precoce. Dormir cerca de sete a oito ho-
ras por noite não é apenas uma necessidade de descanso 
mental e físico mas, acima de tudo, metabólica. Durante 
o sono ocorrem vários processos no metabolismo que, se 
alterados,  afetam o equilíbrio de todo o organismo. Por 

isso, quem dorme menos do que o necessário tem menor 
vigor físico, envelhece precocemente, está mais propen-
so a infecções, a obesidade, a hipertensão e ao diabetes.

8

Abandone os maus hábitos

Dê adeus ao cigarro e evite o consu-
mo exagerado de bebidas alcoólicas, 
hábitos que aumentam a produção 
de radicais livres. Quando em ex-
cesso, essas moléculas causam o 
envelhecimento precoce e tra-
zem prejuízos à saúde, pois da-
nificam as células saudáveis e, 
com isso, aumentam o risco para o 
desenvolvimento de doenças como 
a hipertensão, diabetes, e desordens 
neurológicas, como o Mal de Parkinson. 9

Use o fio dental

De acordo com pesquisadores da Universi-
dade Harvard, nos Estados Unidos, a inflamação 
bacteriana da gengiva, causada pelo acúmulo de 
resíduos alimentares entre os dentes, aumenta 

em 72% o risco de doença cardiovascular.

11
Use protetor solar

Excessiva exposição ao sol pode contribuir ao 
aparecimento de rugas, mas este não é o principal 
problema. O Brasil é campeão mundial no núme-

ro de pacientes eu desenvolvem câncer de pele. 
Além da questão genética, é comprovado que a 

exposição excessiva ao sol leva ao aparecimento 
de manchas e mutações que geram as lesões ma-
lignas na pele. Por isso, use protetor solar diaria-

mente e faça visitas periódicas ao dermatologista, 
ou a qualquer surgimento de sinais ou lesões que 

não cicatrizem em até duas semanas.

10
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A prefeita do município de Raposa, Talita Laci (PCdoB), é a oitava gestora entrevistada
de O Imparcial em continuidade à série com prefeitos eleitos no Maranhão

BRASÍLIA -DF

Esperança de dias melhores 
na cidade pesqueira

Curtidas

Entrevista// Talita Laci

Cada um no seu quadrado I// O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal Gilmar Mendes (foto) almoçou no mesmo 
restaurante que o juiz Sérgio Moro, hoje o mais famoso do 
Brasil. Mendes preferiu uma mesa reservada, nas salas ao 
fundo, acompanhado da mulher, Guiomar, e do ministro 
da Casa Civil, Eliseu Padilha.

Cada um no seu quadrado II/ Moro estava no salão prin-
cipal com uma turma da Ajufe, inclusive, o presidente, Ro-
berto Veloso. Várias pessoas foram até a mesa pedir para 
tirar fotos com Moro. Os garçons também não dispensa-
ram fotos com Gilmar e a esposa.

Cada um no seu quadrado III/ Numa terceira mesa, es-
tavam o ministro Ricardo Lewandowsky, ladeado pela es-
posa à direita e Dias Toffoli à esquerda. À sua frente, a mi-
nistra Luciana Lóssio, do TSE, e o advogado Tércio Lins e 
Silva, um dos mais renomados do país.

O assédio a Lasiê/ Sem partido, o senador gaúcho Lasiê 
Martins foi abordado pelo ministro José Serra na saída do 
velório: “E aí, quando você vem para o PSDB? Estamos te 
esperando”. Lasiê, entretanto, tem outros planos. “O PSDB é 
uma constelação. Eu quero um partido que me dê espaço no 
Senado. No PSDB está tudo ocupado”, responde o gaúcho.

Um homem, uma mulher I/ A única coisa realmente certa 
em relação à sucessão do ministro Teori Zavascki no Su-
premo Tribunal Federal (STF), seja em relação à vaga na 
Corte, seja quanto à relatoria da Operação Lava-Jato, é 
que as duas coisas estão politicamente interligadas. Mas 
o novo ministro não será o encarregado da Lava-Jato. O 
presidente Michel Temer não espera apenas o luto oficial 
de Teori para indicar o novo ministro. Aguarda, sim, a esco-
lha do novo relator pelo Supremo Tribunal Federal (STF).

Um homem, uma mulher II/ Nos bastidores da Praça dos 
Três Poderes, porém, há intensa movimentação para “fa-
zer” o sucessor de Teori na Corte. É um jogo de xadrez, no 
qual a presidente do Supremo, Cármem Lúcia, joga com 
as brancas, isto é, terá de ser a primeira a movimentar o 
tabuleiro: escolher o novo relator da Operação Lava-Ja-
to. Essa indicação será decisiva para o presidente Temer 
escolher o nome que sucederá Teori na vaga de ministro

O homem da justiça //  Temer recebeu o ministro da Jus-
tiça, Alexandre de Moraes, na sexta-feira. Para os demais 
ministros, descartou a indicação de seu nome. Disse que 
sua opção será por perfil técnico, fora de suas relações, o 
que virou os holofotes para o advogado tributarista He-
leno Torres, professor da tradicional Faculdade do Largo 
de São Francisco. E para o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), onde pululam candidatos à vaga de Teori. Os mais 
citados são os ministros Herman Benjamin (paraibano), 
ambientalista e especialista em Direito do consumidor; 
João Otávio de Noronha (mineiro), trabalhista e proces-
sualista; Luís Felipe Salomão (baiano), especialista em 
Direito comercial e arbitragem; e Mauro Luiz Campbell 
Marques (amazonense), administrativista.

O perigo mora ao lado
Políticos que estiveram ontem no velório do ministro 

Teori Zavascki comentavam nas rodas de conversa que as 
travas à Lava-Jato não se limitam à eventual escolha do 
nome que irá substituí-lo no Supremo Tribunal Federal. 
Na própria Procuradoria-Geral da República, há infor-
mações de que pelo menos dois procuradores têm uma 
posição diferente de Rodrigo Janot e trabalhariam para 
tentar dar um freio ao leque de investigações em curso. Há 
quem esteja trabalhando para ver se isola a dupla do pro-
cesso. Daí, o fato de os nomes serem mantidos em sigilo.

O Imparcial: A sua trajetória 
na política começou quando 
concorreu em 2012 para a Pre-
feitura de Raposa e perdeu por 
uma pequena margem de votos?

Talita Laci: Eu iniciei na po-
lítica em 2012 quando disputei 
a Prefeitura de Raposa e perdi 
por uma diferença de 180 votos 
para o candidato Clodomir. Eu 
entendi que ele agiu com práti-
ca de abuso de poder político, 
e ingressei na Justiça e ganhei 
em 1ª e 2ª instâncias. Assumi 
a prefeitura em duas ocasiões, 
que somaram três meses. Em 
poucos dias mostrei compro-
misso e viabilizei para Rapo-
sa, com apoio do governador 
Flávio Dino, a reforma do cais 
e muitas obras de asfalto. Mas, 
quando o processo chegou ao 
Superior Tribunal Eleitoral, eu 
perdi e saí da prefeitura. E ago-
ra voltei vitoriosa das eleições 
2016 ganhando por uma dife-
rença de 1.900 votos.

Como foram as experiências 
nessas ocasiões em que você 
assumiu o município em ra-
zão da cassação do mandato 
do prefeito Clodomir?

Foi um período conturba-
do. Quando assumi,não haviam 
chaves para entrar na prefeitu-
ra, estava tudo fechado, tivemos 
que chamar um chaveiro. Foi 
um período que não encontra-
mos mobília e nem a folha de 
pagamento, contratos, licitações, 
fornecedores. Tive que mediar. 
Após a decisão judicial, tive que 
montar equipe, então foi mui-
to rápido, e ainda assim com a 
ajuda do governador consegui 
fazer um grande trabalho.

Em 2016, venceu as eleições para 
Prefeitura de Raposa com uma 
diferença expressiva de votos 
em relação aos concorrentes. O 
resultado foi o esperado?

O resultado da eleição do 
ano passado foi, na verdade, 
acima do esperado. Acredi-
távamos que iríamos ganhar 
eleição por uma diferença de 
1.000 ou 1.500 votos e acabou 
que foram 1.900 votos. Mas foi 
um trabalho árduo, tive uma 
campanha baseada no corpo 
a corpo, na visita de casa em 
casa,um trabalho de rua mui-
to forte. Contei com o apoio 
de uma bancada de candidatos 
a vereadores fortes, aos quais 
agradeço muito. Contei com a 
experiência do meu pai e do 
próprio governador, que esteve 
por três ocasiões aqui no mu-
nicípio de Raposa para presti-
giar a campanha. 

Como você lidou com inciden-
tes durante a campanha?

Na verdade, a eleição foi 
tranquila no ponto de vista do-
corpo a corpo, mas foi muito 
conturbada em relação a redes 
sociais onde a campanha foi 
muito agressiva. Mas em relação 
às ruas, a gente não olhava essa 
mesma tensão que acontecia 
na internet. No mais, foi uma 
campanha de muitas propostas, 
de debate ideológico e consegui 

C
om apenas 29 anos, Talita Laci ven-
ceu as eleições 2016 com 41,41% 
dos votos. Os outros candidatos 
dividiram a preferência do elei-

torado. Ociléia(PRB) teve 28,91%; Eudes 
Sampaio (PR), 26,50%; e Mauricio Almei-
da (PSB), 3,18%. Talita também disputou as 
eleições do município em 2012. O pleito teve 
resultado apertado e deu a vitória a Clodo-
mir Santos (PRTB) com 46,45% dos votos. 

Talita Laci, na ocasião, ficou com 45,02%, 
perdendo por uma diferença de 185 votos.

O mandato de Clodomir Santos, no 
entanto, foi marcado por intervenções 
judiciais, e Talita assumiu a Prefeitura de 
Raposa por duas ocasiões, em 29 de agos-
to 2014, quando permaneceu na função 
por pouco dias, e entre 25 de fevereiro 
e 12 de maio de 2015. No pouco tempo 
que ficou à frente do município, Talita 

destacou o apoio do Governo do Estado 
para realização de obras em Raposa, par-
ceria que pretende intensificar no novo 
mandato. A cidade de Raposa viveu em 
instabilidade política os últimos anos 
por conta das disputas intermináveis 
que resultaram das eleições ocorridas 
em 2012. Após a consolidação do últi-
mo pleito, a população espera soluções 
que possam suprir suas necessidades. 

O resultado da 
eleição do ano 
passado foi, na 
verdade, acima 
do esperado. 

Acreditávamos que 
iríamos ganhar 
eleição por uma 

diferença de 1.000 ou 
1.500 votos e acabou 

que foram 1.900 votos

É claro que a crise 
afeta decisivamente 

o andamento do 
município, mas a 

parceria que temos 
com o Governo 
do Estado deve 

equilibrar as coisas

dialogar com a juventude. Essa 
eleição foi muito importante 
para mim desde que iniciei na 
política e para meu amadure-
cimento pessoal também.

Como foi a transição de gover-
no? Como recebeu o município?

A transição de governo foi 
feita com muita dificuldade, 
uma vez que a gestão anterior 
não cedeu as informações soli-
citadas, isso não foi efetivado. 
A maioria dos prédios foram 
recebidos de forma depreda-
da. Na própria prefeitura, não 
tivemos documentos de passa-
gem de pasta ou qualquer outro 
tipo de informação. Estamos 
tendo que evidentemente fa-
zer recadastramento agora por 
conta da folha de pagamento, 
que eles também não passa-
ram, e por conta disso vamos 
acionar todas as medidas judi-
ciais para que eles respondam 
efetivamente por essas infor-
mações não passadas.

Quais os desafios para adminis-
trar diante da crise econômica?

A crise precisa ser superada, 
um dos caminhos para tanto é 
a redução de gastos, enxugar a 
máquina, e cortar cargos para 
poder fazer uma administração 
com os recursos disponíveis-
no município, além de, é claro, 
buscar novas receitas. É claro 
que a crise afeta decisivamen-

te o andamento do município, 
mas a parceria que temos com o 
Governo do Estado deve equili-
brar as coisas. Esperamos con-
seguir recursos e obras com o 
Poder Executivo estadual, exa-
tamente para tentar conter, de 
alguma forma, esse efeito da 
crise no município.

Os recursos da repatriação 
ajudaram? Você chegou a ter 
acesso a esse recurso?

Como as contas bancárias 
da prefeitura e as senhas ainda 
não foram regularizadas por 
conta de processo burocrático 
de documentação do banco, 
a gente ainda não tem ciên-
cia se esse dinheiro foi gas-
to ou não pela administração 
anterior. Caso não tenha sido 
gasto e tivermos ciência dos 
valores, com certeza vai con-
tribuir para o município. Ele 
será utilizado primeiro para 
pagamento do pessoal que 
ficou com o salário atrasado, 
principalmente dos servido-
res concursados e dos demais 
utilizados na área de saúde e 
educação. Essa será a priori-
dade desse recurso, mas após 
confirmarmos se esse dinhei-
ro ainda está na conta ou não.

Que área do município ne-
cessita também de atenção 
do governo?

Um eixo que pretendo traba-
lhar muito é a questão do Turis-
mo do município de Raposa. A 
cidade cresceu muito na parte de 
ecoturismo e passeios náuticos. 
A área de visitação do município 
cresceu muito e quero investir 
na infraestrutura do ponto fi-
nal, área do Viva do bairro do 
Garrancho, assim como criar 
outros meios para atrair ainda 
mais o turismo que no Mara-
nhão deve crescer muito. Que-
ro transformar o município em 
uma grande potência turística.

Vindo de uma família com 
tradição política em Raposa, 
como isso influencia ou in-
terfere na sua administração?

Evidentemente a experi-

Quando assumi, não 
haviam chaves para 
entrar na prefeitura, 
estava tudo fechado, 
tivemos que chamar 

um chaveiro. Foi 
um período que não 
encontramos mobília 

e nem a folha de 
pagamento, contratos 

com fornecedores, 
licitações. Tive que 

mediar

ência do meu pai, que já foi 
prefeito por duas ocasiões na 
cidade, a primeira delas quan-
do Raposa se tornou municí-
pio em1994, foi de grande im-
portância para mim para que 
eu pudesse crescer e me pre-
parar como gestora, foi bas-
tante significativo. Entendo 
que a influência dele, que já 
foi prefeito, interfere de for-
ma importante e contributi-
va. Ele foi conhecido como o 
melhor prefeito da história do 
município, por ter alavancado 
a pesca, que hoje está em de-
cadência, e fazer importantes 
obras da estrada que dá aces-
so ao município de Raposa e 
tantos outros benefícios que o 
município tem, e em que vou 
me espelhar. Apesar dele ter 
recusado ser secretário de In-
fraestrutura, ele aceitou servir 
o município como conselheiro. 
Então, não tenho medido es-
forços, e quando preciso uti-
lizar a experiência dele, eu o 
consulto, mas para interfe-
rir de forma positiva, não só 
como líder político, mas tam-
bém como articulador políti-
co, e apesar de não ocupar um 
cargo na minha administração, 
ele tem colaborado muito de 
forma voluntária.
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Ufanismo no poder
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Trump e o Brasil

SACHA 
CALMON
ADVOGADO, EX-PROFESSOR 
TITULAR DA UFMG E DA 
UFRJ, É COORDENADOR DA 
ESPECIALIZAÇÃO EM DIREITO 
TRIBUTÁRIO DAS FACULDADES 
MILTON CAMPOS

A Rua da Estrela é uma das principais do Centro His-
tórico de São Luís. Também batizada com o nome de 
Cândido Mendes, a rua possui muitos dos mais belos 
sobrados azulejados da cidade. Atravessando toda a ex-
tensão do Centro Histórico, seu início é na Avenida Pedro 
II, de onde desce em declive acentuado até a Praça do 
Comércio, onde se encontra uma das entradas do Mer-
cado Público (Feira da Praia Grande), parada obrigató-
ria para tomar alguma coisa e adentrar no mercado para 
conhecer os produtos regionais como licores, castanhas, 
doces e outras especiarias. (Foto: Rua da Estrela_1992)

Ainda é cedo para avaliar as políticas 
econômicas e de relações internacionais 
de Trump. Sabe-se que ele e Putin se ad-
miram e que Trump acha artificial o clima 
de beligerância dos democratas, especial-
mente de Obama e Hillary, contra a Rússia, 
superpotência atômica e potência militar 
apenas inferior aos EUA, mas com PIB de 
apenas U$ 4 trilhões, pelo critério do poder 
de compra da moeda, porém sem desigual-
dades acentuadas (tirante seus muitos mil-
ionários), com saúde e educação para to-
dos, sem favelas ou cortiços.

Segundo o Financial Times, França e 
Rússia, nessa ordem, são países de acen-
tuada igualdade. Hoje, talvez existam mais 
desigualdades relativas nos EUA que na 
Rússia. Trump — um supremacista bran-
co, sem dúvida — vê os russos como raça 
branca por excelência, os menos penetra-
dos por migrantes do sul, mormente ne-
gros, semitas e muçulmanos, o que é de 
estrita verdade e do seu agrado.

Parece ter certeza de que a Rússia não repre-
senta ameaça a países europeus. Uma, porque 
é a maior produtora europeia de petróleo e 
gás, quer vendê-los para o Ocidente que lhe 
está às portas! Duas, porque aspira atrair in-
vestimentos da Europa Ocidental e, agora, 
dos EUA. Contando com a Bielo-Rússia (ou 
Rússia branca), são 162 milhões de consum-
idores, sem falar no potencial da região do 
Mar Negro e no imenso Cazaquistão, aliado 

seguro, onde está o centro de astrofísica e 
navegação espacial russa de Baikonur.

A Rússia é senhora, junto com o Ca-
zaquistão, o Irã e, em parte, a China e a 
Mongólia, da imensa região setentrional, 
tida por Eurásia, rica em tudo (e por desen-
volver). O que vale para a Rússia uma Estô-
nia (PIB ridículo) ou mesmo uma Ucrânia 
destroçada e hostil? Em terras e riquezas 
naturais, ela é farta, não necessitando de 
terras de países europeus.

A Otan ambicionava as bases russas lá 
existentes e acesso direto ao Mar Negro, 
onde parte da Rússia existe há mais de 800 
anos. Mutatis mutandi, a jogada geopolíti-
ca equivaleria aos mísseis russos em Cuba 
apontados para os EUA.

A retomada da Crimeia era inevitável. A 
União Europeia não quis integrar a Ucrânia 
na União. Estava combinado, mas não aconte-
ceu. Sem a Crimeia, a Ucrânia não é solução, é 
problema. A leitura que Trump faz da Rússia, 
hoje capitalista, ultrapassa de longe a hosti-
lidade dos EUA e a retórica belicista, cara e 
ultrapassada, dos democratas (leia-se Hill-
ary). Trump tem visão estratégica e negocial.

Para começar, quer superar a realpolitik 
da Alemanha em direção ao leste e investir 
na Rússia e, junto com ela, arrasarem rapi-
damente — e o farão — o Estado Islâmico. 
Tampouco tem obsessão em tirar Assad do 
poder. Está certo quando diz que os EUA estão 
contra Assad, mas sequer sabe quem são seus 
supostos rebeldes aliados (só os dementes 
não sabem). Como lutar ao lado de “descon-
hecidos” em busca de objetivos obscuros, 
porém encharcados do sunismo muçulma-
no? O Oriente Médio agora que interesse tem 
para os EUA, autossuficientes em petróleo? 
Resta apenas a questão Israel-Palestina. Para 
os árabes será péssima uma posição ameri-
cana pró-Israel pelos 20 milhões de votantes 

judeus e descendentes nos EUA.
O poder econômico, comercial, finan-

ceiro e militar em rápido crescimento é a 
China — e sua área de influência no sudeste 
asiático — a ponto de inquietar os EUA, ja-
mais a Rússia (por duas vezes a Rússia der-
rotou as tiranias na Europa, a de Napoleão 
e a de Hitler). E já não é socialista, mas capi-
talista. A tática democrata de perpetuar a 
Guerra Fria é de uma superficialidade sem 
tamanho. Contra o “tirano” Putin, o povo 
russo dá-lhe de 60% a 70% de apoio (e vota 
no seu partido), porcentual jamais atingi-
do por chefes de governo do mundo livre.

Os republicanos sempre entenderam a 
expressão livre comércio na sua verdadeira 
acepção, ou seja, sem acordos e direitos de 
preferência, que não estimula a livre con-
corrência, a engessa. Por esse lado Trump 
não merece críticas. Parece combater o pro-
tecionismo alheio e ameaça retaliar. Quem 
vai se dar mal são os sul-americanos, exceto 
o Brasil, por quatro motivos: tem poucos 
migrantes, não trafica, compra o dobro do 
que vende aos EUA e tem grande percen-
tual de empresas em solo americano, ou 
seja, emprega os nativos de lá.

Isso não pode passar despercebido 
à nossa diplomacia. Ao cabo, três par-
ceiros são preciosos em nosso comércio 
exterior: EUA, China e Argentina. Os três 
precisam do Brasil. É de esperar que o 
pragmatismo do chanceler José Serra o 
leve a lidar com o norte-americano com 
firmeza e sabedoria, de modo a estreitar 
a histórica parceria entre as duas maio-
res economias das Américas (16 e 2,8 tril-
hões, respectivamente). De lá compramos 
e para lá vendemos. E eles são os maiores 
investidores em empresas no Brasil. Não 
há atritos, mas protecionismos antigos 
dos EUA, sem razão! Veja-se a siderurgia.

APARTE
felipeKlamt@yahoo.com.br

Felipe Klamt

Gulosos candidatos – Enquanto Flávio Dino 
flutua na popularidade da reeleição de governador, espe-
rando o decidir do “ainda não sei” da candidatura de Ro-
seana Sarney, os ansiosos candidatos ao Senado saltitam 
como pipoca em panela quente. Parecendo combinação de 
galera do bairro, todos resolveram colocar os nomes para 
os eleitores um ano antes da eleição. Na linha de largada 
dos gulosos, estão Weverton Rocha (PDT), Zé Reinaldo 
(PSB), Lobão Filho (PMDB), João Alberto (PMDB), Wal-
dir Maranhão (PP), Gastão Vieira (PROS), Eliziane Gama 
(PPS), Hilton Gonçalo (PDT), Josimar do Maranhãozi-
nho (PR), Simplicio Araújo (Solidariedade) e Sebastião 
Madeira (PSDB). Sem jamais esquecer o eterno desejo de 
Bira do Pindaré (PSB), que quase chegou na câmara alta. 

Saudades – Vendo esvaziar 
pelos dedos o espaço na mídia diá-
ria depois que a comunidade da Au-
rora resolveu negociar diretamente 
com o governo estadual as políticas 
públicas no bairro, a ex-vereado-
ra Rose Sales deixou o Partido da 
Mulher Brasileira (PMB), por cau-
sa do apoio a Edivaldo Holanda Jú-
nior, no segundo turno da eleição 
de 2016. Membros do seu grupo fa-
zem o raciocínio lógico de que ela 
deve seguir os conselhos do depu-
tado Adriano Sarney (PV) de ficar 
livre, aguardando as definições do 
grupo Sarney para 2018. Intrigante, 
que mesmo perdendo a parada da 
Funac, resolveu fazer uma reserva-
da visita ao secretário Chico Gon-
çalves para, talvez, manter um fio 
de conexão com o governo Dino. 

Sem Conse-
lho – Enquanto o 
sistema de seguran-
ça comemora a apre-
ensão de quatorze to-
neladas de drogas, o 
Conselho Estadual de 
Políticas sobre Dro-
gas (Cepod), criado 
em 2007, continua 
desativado. O Mara-
nhão esteve, segundo 
a Secretaria Nacional 
de Políticas sobre Dro-
gas (Senad), entre os 
anos de 2003 a 2007, 
como referência na-
cional com a eficiente 
aplicação do Sistema 
Estadual sobre Dro-
gas. Falta atitude!

Zumbis – Cons-
trangedor assistir dia-
riamente pelas ruas do 
Maranhão pessoas mal-
trapilhas, quando não 
estão nuas, com todas 
as características de 
problemas mentais. 
Falta competência dos 
gestores de saúde do es-
tado e dos municípios 
no cuidar permanen-
te destas pessoas. Hora 
de rever aquela ajuda 
pontual e somente am-
bulatorial, precisam de 
local com profissionais 
competentes.

Insubmissos – Gerou muita especulação a reu-
nião de vereadores de São Luís para formação de um bloco 
independente. Provocados pelos vereadores Marquinhos e 
Beto Castro, nove parlamentares atenderam à convocação 
para começar a discutir as condutas, ações e os nomes dos 
líderes do novo grupo na Câmara de Vereadores. Apesar de 
a imprensa falar na disposição de enquadrarem o presiden-
te Astro de Ogum e o prefeito Edivaldo Holanda Júnior, os 
porta-vozes afirmam que a intenção continua sendo de es-
tabelecer uma voz coletiva que seja escutada pelos poderes. 
Na pauta, a discussão de mudança do regime interno da Câ-
mara, canal direto com o prefeito e secretários e a discussão 
de nomes para o governo e o Senado Federal. 

Odebrecht – Definitivamente a empresa Odebrecht 
resolveu sair do silêncio e mostrar o seu papel nas conces-
sões de 35 anos em São José de Ribamar e Paço do Lumiar.  
Ficou evidente a necessidade de interlocução com a popu-
lação diante das últimas atitudes do prefeito Dutra, que em-
bargou obras. Os microfones da Rádio Timbira permitiram 
esse início de esclarecimentos com uma entrevista com o 
diretor da concessão, Helder Dantas.

Camarada Maia – Esquisito comportamento 
dos comunistas na eleição da Câmara dos Deputados. Fica 
patente o lapso de memória em relação à queda da ex-pre-
sidenta Dilma Rousseff quando o partido rangia contra os 
membros do PMDB e partidos golpistas. No Maranhão, o 
apoio ao candidato a presidente Rodrigo Maia teve a chan-
cela do governador, com abraços de deputados e um gene-
roso jantar do “Sim, eu voto camarada”.

Miséria – Nem o polêmi-
co Domingos Dutra entendeu a 
leitura do deputado federal Zé 
Reinaldo sobre as causas dos 
problemas do Maranhão, na 
entrevista ao jornal O Impar-
cial. Segundo Tavares, o cau-
sador dos problemas está na 
miséria do povo, nunca o Sar-
ney. No programa Redação Tim-
bira, do sábado (21), na Rádio 
Timbira, Dutra analisou que 
o ex-governador está fazendo 
um jogo de movimento calcu-
lado na intenção de conseguir 
apoio do grupo Sarney ao seu 
projeto ao Senado. Não acre-
dita no “Pacto pelo Maranhão” 
do ex-governador. 

O magnata Donald Trump tomou pos-
se, na sexta-feira, como o 45º presidente 
dos Estados Unidos. Ele usou os mesmos 
ingredientes ufanistas e egocentristas da 
campanha eleitoral para compor o seu pri-
meiro discurso na condição de mandatá-
rio da maior e mais rica nação. Diante de 
centenas de milhares de norte-america-
nos, entre admiradores e opositores, que 
se aglomeraram na praça do Capitólio, ele 
garantiu que, naquele momento, o povo 
passaria a controlar o país, diferentemente 
dos antecessores, que fizeram Washington 
florescer, referindo-se à riqueza acumula-
da pela classe política instalada no centro 
do poder norte-americano, que nada com-
partilhou com os cidadãos.

Ele chega à Casa Branca com 40% de 
apoio dos eleitores, ao contrário do então 
presidente Barack Obama que desfrutava, 
em situação semelhante, da confiança de 
80% dos norte-americanos em 2008. Apesar 
dessa clara divisão na sociedade, Trump 
não se preocupou em dar um tom conci-
liador às suas declarações. Reafirmou a 
decisão de rever os contratos comerciais, 
a situação dos imigrantes e presença dos 

Estados Unidos em outros pontos do pla-
neta, que implica investimentos externos. 
Em mais um apelo ao populismo, afirmou 
que riqueza deve ser gerada e movimenta 
dentro do próprio país, para o conforto 
dos americanos.

O combate à criminalidade e ao trá-
fico de drogas foi destacado como prio-
ridade. Prometeu erradicar o terrorismo 
islâmico da face da Terra, em mais uma 
contravertida visão em relação à parcela 
do povo muçulmano e seus descenden-
tes, que soma cerca de 1% dos mais de 
300 milhões de habitantes do país. Assim 
como a maioria do povo norte-americano, 
a maior parcela dos muçulmanos conde-
na a ação de extremistas que enlutaram 
os Estados Unidos e seguem espalhando 
tragédias na Europa e no Oriente.

Trump garantiu que os EUA não serão 
mais os salvadores do mundo, num tom 
pragmático, próprio de um empresário. 
Os acordos deverão, antes de mais nada, 
significar ganhos para os americanos. Essa 
orientação valerá para os impostos, o co-
mércio e a migração. Ele concitou os con-
sumidores a comprarem produtos nacio-

nais e os empresários a darem emprego aos 
compatriotas. Isso significa colocar em pla-
no secundário os milhões de imigrantes, 
sobretudo os latinos. A recomendação foi 
coerente com os sinais que havia dado em 
relação aos estrangeiros instalados no país.

Sem experiência política e habilidade 
diplomática, Trump reiterou os recados 
que havia enviado aos mercados da Chi-
na, do Japão e da Europa, concorrentes 
diretos das empresas norte-americanas. 
O protecionismo, por ele pretendido, de-
verá esbarrar nos interesses das grandes 
empresas dos Estados Unidos, cujos ne-
gócios estão globalizados por meio de um 
diálogo permanente com a maioria dos 
países. Ao empresariado não interessa o 
isolamento. O estreante magnata poderá, 
se mantiver a impetuosidade que carac-
terizou o seu estilo na corrida pela Casa 
Branca, ser o personagem da imagem usa-
da pelo presidente chinês Xi Jinping, em 
Davos, para mostrar a irreversibilidade 
da globalização: no afã de se proteger da 
tempestade, uma pessoa entrou numa 
casa, fechou as janelas e trancou as por-
tas, mas ficou no escuro.
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Hotel Boutique no Brasil é um negócio para poucos

Ministro da Fazenda participou do Fórum Econômico Mundial, na Suíça. Reformas 
feitas pelo governo geraram "grande interesse" de investidores internacionais

1%
Total de crescimento do 

PIB para este ano

Brasil na mira de 
investidores em 2017 

O Brasil vai crescer 
a taxas superiores 

àquilo que se 
planejava

Henrique Meirelles,
ministro da Fazenda

Um homem de visão 
que identificou ainda 

nos anos 90 um 
novo segmento para 
o turismo brasileiro 

e que deixa um 
importante legado a 

ser seguido

Marx Beltrão,
ministro do Turismo

O 
“grande interesse” in-
ternacional gerado pe-
las reformas micro e 
macroeconômicas do 

governo federal, durante o Fó-
rum Econômico Mundial, em 
Davos na Suíça, fizeram o mi-
nistro da Fazenda, Henrique 
Meirelles, retornar ao Brasil oti-
mista. Ele projeta que a com-
binação de investimentos es-
trangeiros e medidas estatais 
farão o País crescer mais.

A previsão inicial do gover-
no é de que o PIB cresça 1% em 
2017, número que deve ser revi-
sado nos próximos dias, depois 
de uma retração de aproxima-
damente 3,5% no ano passado. 
“O Brasil vai crescer, este ano 
de 2017, e vai crescer mais nos 
próximos anos, a taxas supe-
riores àquilo que se planeja-
va”, disse.

Em entrevista ao Portal Pla-
nalto, o ministro da Fazenda 

Com o objetivo de oferecer 
aos hóspedes elementos de arte 
em um ambiente de poucos 
apartamentos, mas com toda 
a variedade de infraestrutura 
de lazer e serviços que somen-
te um hotel de grande porte 
pode oferecer, o conceito de 
Hotel Boutique chegou ao Bra-
sil na década de 90 pelas mãos 
do empresário Carlos Alberto 
Fernandes Filgueiras, uma das 
vítimas fatais do acidente aé-
reo ocorrido na quinta-feira, 
dia 19 de janeiro, em Paraty.

A primeira unidade do Hotel 
Emiliano, adepta do conceito, 
foi inaugurada em São Paulo, 
na Rua Oscar Freire, no Jardins. 
Em 2016, o empresário inaugu-
rou um novo projeto, a unidade 
em Copacabana, no Rio de Ja-
neiro, para atender a demanda 
dos Jogos Olímpicos. O hotel 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Meirelles apontou que a retomada do crescimento do país vai se acelerar ao longo deste ano e gerar  renda e melhorar o padrão de vida  

afirmou que as medidas toma-
das até agora têm gerado um 
aumento da confiança de inves-
tidores internacionais no Bra-
sil. “O Brasil, de fato, foi um 
objeto de grande interesse em 
Davos. Isso nos dá confiança 
de o que o Brasil vai voltar a ter 
um grande volume de investi-
mentos”, avaliou.

Ele explicou que investidores 
adiaram projetos no Brasil nos 
últimos anos em função do ce-

nário político-econômico. Ago-
ra, com a estabilização institu-
cional e as medidas para gerar 
empregos e retomar o cresci-
mento, esses planos começam 
a ser retomados.

Medidas econômicas
Na visão de Meirelles, a me-

lhora do cenário para empre-
sários e investidores é possível 
por conta das medidas que têm 
sido tomadas pelo governo para 

reorganizar a economia e tor-
ná-la mais dinâmica e menos 
burocrática. Como, por exem-
plo, a simplificação do sistema 
para abertura e fechamento de 
empresas e o crédito para em-
preendedores.

“O importante é que o Brasil 
está tomando as medidas ne-
cessárias, esperadas há muito 
tempo”, afirmou. “O trabalho 
que está sendo feito é muito 
mais abrangente do que as pes-

soas entendem em um primeiro 
momento. Em resumo, o Brasil 
vai crescer mais, vai gerar mais 
renda para a população e me-
lhor padrão de vida no futuro”, 
argumentou.

Reformas
O Programa de Regulariza-

ção Tributária (PRT), que já está 
em vigor desde a publicação da 
Medida Provisória nº 766 no 
último dia 5 de janeiro, inte-

gra esse conjunto de medidas e 
significa uma ajuda importante 
para tirar da crise empresas com 
dívidas ou prejuízos elevados.

Também tem chamado a 
atenção da comunidade inter-
nacional, segundo o ministro, 
a taxa de aprovação de proje-
tos do Executivo enviados ao 
Congresso, bastante superior 
à dos últimos governos. “Isto 
é, o Brasil está sendo capaz de 
enfrentar reformas profundas, 
difíceis, pela primeira vez em 
décadas”, disse Meirelles.

O ministro avaliou que a ele-
vação da taxa de juros nos Es-
tados Unidos faz parte de um 
processo natural e esperado de 
normalização da política mone-
tária americana. Ele reconhe-
ceu que há uma tendência, por 
um lado, de fortalecimento do 
dólar nos mercados mundiais, 
mas que, por outro, o real se be-
neficia da diminuição do ris-
co Brasil e de uma gradativa e 
consistente recuperação dos 
preços das commodities.

foi instalado no imóvel que já 
abrigou o Consulado da Áustria.

O ministro do Turismo, Marx 
Beltrão, falou sobre a impor-
tância do empresário para o 
turismo brasileiro. “Esse é uma 
grande perda para o setor que se 
inspira em exemplos de empre-
endedorismo como o de Carlos 
Filgueiras, um homem de visão 
que identificou ainda nos anos 
90 um novo segmento para o 
turismo brasileiro e que deixa 
um importante legado a ser se-
guido”, disse.

Hotel Boutique
O conceito faz sucesso entre 

aqueles que prezam por exclusi-
vidade e atendimento personali-
zado e que está disposto a pagar 
um preço mais elevado para ter 
acesso a um tratamento de luxo. 
É muito semelhante ao concei-

to de Hotel de charme ou Hotel 
Exclusivo, mas com uma ênfase 
maior nos elementos de arte, in-
dividualidade e interatividade.

Um hotel boutique deve ter 
poucos apartamentos, normal-
mente entre 5 e 50, mas uma 
completa infraestrutura de la-
zer e serviços que só um hotel 
maior poderia oferecer, e ter 
grande individualidade.

Também é imprescindível que 
um boutique hotel tenha insta-
lações consideradas charmosas, 
com um projeto arquitetônico 
diferenciado ou instalado em um 
prédio histórico. Deve haver um 
elemento criativo e individual 
a respeito da propriedade e dos 
serviços oferecidos. Padrões não 
servem para este tipo de pro-
priedade: ele tem que oferecer 
o diferente, o individual e, em 
alguns casos, o temático.Hotel Boutique é uma aposta alta voltada  para um público seleto
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GERAÇÃO 
DE RENDA

Além da capacitação para 
exercer um futuro trabalho 
e diminuir a pena, os 
internos da UPR - Olho 
d’Água, agora vislumbram 
a possibilidade ter um 
retorno financeiro. De 
acordo com o Coordenador 
de Transformação de 
Alimentos da Semapa, 
Ricardo Tebas, a ideia 
é que, futuramente, 
a produção dos 
internos venha a ser 
comercializada e 
consumida fora da 
unidade prisional.

Internos da Unidade Prisional de Ressocialização são capacitados para atividades laborais e reinserção no mercado de trabalho 

Existe uma padaria 
própria na UPR-Olho 
d’Água que fornece 
alimentos para as 
demais unidades. 

O que foi produzido 
neste curso também 
será levado para os 

demais internos

Ricardo Tebas, 
professor que ministrou 

a capacitação

SAÚDE

Mutirão do Glaucoma na Cidade Operária

Capacitar para ressocializar

Um mutirão de combate ao 
Glaucoma beneficiou, no últi-
mo fim de semana, mais de 200 
pessoas na Cidade Operária. 
Coordenada pela Secretaria de 
Estado da Saúde, a ação teve 
o objetivo de ampliar o aces-
so e tratamento do glaucoma.

A ação ofereceu, no Centro de 
Especialidades Médicas (CEM) da 
Cidade Operária, exames, orien-
tações preventivas e medicação, 
nos casos de diagnóstico da do-
ença, que pode ser reversível, 
se identificada precocemente.

As atividades beneficiaram 
cidadãos como o pedreiro José 
de Nascimento, 51 anos. Inco-
modado com dores nos olhos, 
o trabalhador contou como o 
programa o ajudou. “Já havia 
gasto mais de R$ 100 com re-
médios que não resolveram o 
problema. Estou muito satis-
feito de, além de saber do pro-
blema, receber de graça o colí-
rio”, afirmou. A ação tambem 
contemplou a aposentada Ma-
ria de Nazaré Gomes, 64 anos, 
moradora da Vila Cascavel em 
São Luís. “É importante a gente 
cuidar da saúde”, disse.

O secretário de Estado da 
Saúde, Carlos Lula, reiterou a 
importância do programa. “Essa 
é uma ação que amplia o alcance 
dos atendimentos oftalmológi-
cos, beneficiando a quem mais 
precisa com serviços gratuitos 
e de qualidade. O programa faz 
parte da política de saúde do 
governo estadual, que visa au-
mentar o acesso da população 
aos atendimentos”, ressaltou.

O programa, executado na 
capital e no interior do esta-
do, por meio de parceria com 

I
nternos da Unidade Prisio-
nal de Ressocialização (UPR) 
do Olho d’Água concluíram, 
no último fim de semana, 

curso de capacitação em Pro-
dução de Compotas, Doces e 
Licores, com o objetivo de ge-
rar conhecimento e possibili-
dade de inserção no mercado 
após o cumprimento de penas.

A capacitação integra as 
ações do programa “Todos por 
São Luís”, implantado pela Pre-
feitura de São Luís, em parceria 
com o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria Estadual de 
Justiça e Administração Peni-
tenciária (Sejap). Participaram 
da capacitação 20 internos da 
unidade. Eles aprenderam a fa-
zer compotas e geleias de aba-
caxi, goiaba, mamão, banana, 
além de doce de leite e licores 
de jenipapo, maracujá e abacaxi.

Segundo o diretor geral da 
Unidade Prisional, Raimundo 
Fonseca, todos os reclusos be-
neficiados pelo projeto já pos-
suem portaria expedida para 
trabalho de remissão de pena, 
que consiste no perdão de um 
dia de prisão para cada três 
dias trabalhados. “Agradeço a 
parceria com a Prefeitura, que 
por meio destas capacitações 
oferece mais uma oportuni-
dade de ressocialização. Toda 
vez que novos cursos forem 
oferecidos, vão ser muito bem 
vindos”, destacou o diretor da 
UPR Olho d’Água.

O secretário municipal de 
Agricultura, Pesca e Abasteci-
mento, Ivaldo Rodrigues, es-
teve na UPR do Olho d’Água, 
onde acompanhou a conclu-
são da capacitação dos apena-
dos e destacou a importância 
da iniciativa contribuir com 
a reinserção dessas pessoas 
ao convívio social.

“A Prefeitura de São Luís en-
tende a importância de propiciar 

a todos os cidadãos a oportuni-
dade de aprender um ofício, de 
ter crescimento profissional e 
de integração social. Esta é uma 
medida importante, orienta-
da pelo prefeito Edivaldo, para 
ressocialização dos internos”, 
disse Ivaldo Rodrigues.

Aprendizado

Os responsáveis pelas aulas 
foram a professora Aparecida 
e Ricardo Tebas, ambos profis-
sionais com vasta experiência 
na produção das guloseimas. 
Uma parte do que foi produ-
zido no curso é dividida entre 
os próprios internos, e a outra 
parte é levada para as demais 
unidades prisionais de São Luís. 
“Existe uma padaria própria na 
UPR-Olho d´Água que forne-
ce alimentos para as demais 
unidades. O que foi produzi-

do neste curso também será 
levado para os demais inter-
nos”, explicou Ricardo Tebas.

O interno Fernando Pereira, 
de 46 anos, é um dos beneficia-
dos com a capacitação. “Agrade-
ço a oportunidade de aprender 
uma profissão. Assim a gente 
vai poder, com o conhecimen-
to, exercer alguma função na 
sociedade. Fora que também 
estamos contribuindo para di-
minuir nossa pena”, destacou.

O interno ainda completou: 
“Não somos vistos com bons 
olhos pela sociedade, por isso é 
difícil arrumar emprego quan-
do sairmos daqui. Esses cursos 
surgem como uma oportuni-
dade para desenvolvermos um 
trabalho com nossas famílias 
e até mesmo dentro de casa”.

o Hospital do Olho e a Oftalmo 
Day Clinic, iniciou sua progra-
mação de 2017 ainda no mês 
de janeiro. Durante as ativida-
des do mutirão, são realizados 
exames como a campimetria, 
que avalia, com alta precisão, 
falhas no campo de visão cen-
tral e periférica do paciente; a 
tonometria, processo de medi-
ção da pressão interna do globo 
ocular; e fundoscopia, exame 
que utiliza luz e lentes de au-
mento para avaliar as estrutu-
ras do fundo do olho.

O oftalmologista Vinicius Sil-
va explicou que a ação é fun-
damental para orientar os pa-
cientes e evitar uma cegueira 
irreversível. “Aqui os pacientes 
têm oportunidade de receber o 
encaminhamento adequado. Se 
diagnosticado precocemente, 
o glaucoma pode ser contro-

lado com tratamento, evitan-
do assim o avanço da doença. 
Outros diagnósticos também 
são realizados e, caso necessá-
rio, os pacientes também re-
cebem encaminhamento para 
cirurgias em caso de catarata 
ou pterígio”, explicou.

Além da capital, a ação já 
aconteceu em municípios das 
regionais de Itapecuru, Baca-

bal, Barra do Corda e Pedreiras. 
Entre os dias 27 e 29 de janei-
ro, o mutirão será realizado em 
São Domingos do Maranhão, 
Tuntum, Colinas, Fortuna, Bu-
titi Bravo e Jatobá, municípios 
das regionais de Presidente Du-
tra e São João dos Patos. Só no 
mês de janeiro, a ação terá be-
neficiado moradores de mais 
de 40 municípios.

O mutirão também será realizado em São Domingos do MA, Tuntum, Colinas, Fortuna, Butiti Bravo e Jatobá

Internos 
aprenderam a 

fazer compotas, 
geleias 
e licores
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TRT determina 
circulação dos ônibus

A paralisação parcial foi motivada pela falta de pagamento do 
adiantamento de salário da categoria no último dia 20

CONCURSO

Inscrição para CRM-MA se inicia hoje
São mais de 200 vagas para 

profissionais de níveis funda-
mental, médio e técnico. Sob a 
responsabilidade da Fundação 
Sousândrade de Apoio ao Desen-
volvimento da UFMA (FSADU), 
o Conselho Regional de Medi-
cina do Maranhão (CRM-MA) 
atualizou o edital do concurso 
público que tem a finalidade de 
preencher mais de 200 vagas.

De acordo com retificação 
publicada, foi alterada a data 
inicial de abertura das inscri-
ções e agora os interessados de-
verão fazer suas inscrições em 
um dos endereços da internet 
da FSADU (www.fsadu.org.br 
ou www.sousandrade.org.br), 
no período de 23 de janeiro a 
13 de fevereiro de 2017.

Do total de oportunidades, 
apenas 38 vagas são para con-
tratação imediata, enquanto 
que as demais se destinam à 
composição de cadastro de re-
serva em cargos de níveis fun-
damental, médio e técnico. Os 
salários podem chegar a até R$ 

O 
presidente do Tribu-
nal Regional do Tra-
balho da 16ª Região 
(TRT-MA), desembar-

gador James Magno Araújo Fa-
rias, determinou previamente, 
na tarde de ontem, a manuten-
ção de 60% da frota de ônibus 
de transporte coletivo do mu-
nicípio de São Luís, em virtude 
da paralisação dos rodoviários 
marcada para a manhã de hoje.

A decisão do magistrado 
atende uma ação de tutela 
cautelar antecedente inter-
posta pelo município de São 
Luís, durante o plantão judi-
ciário do fim de semana.

O magistrado mandou inti-
mar os sindicatos das empresas 
e dos trabalhadores do setor 
de transporte público de São 
Luís, assim como o município 
autor da ação. "Espero que seja 
logo resolvido o impasse, para 
não prejudicar a coletividade 
durante a semana", declarou 
o desembargador presidente.

Entenda o caso

Estava prevista uma para-
da inicial dos ônibus na capital 
maranhense a partir da 0h de 
hoje em virtude do descumpri-
mento dos acordos coletivos 
firmados entre as empresas de 
transporte público e o Sindi-
cato dos Rodoviários.

Até o fechamento desta edi-
ção, apenas as empresas Viação 
Primor, Maranhense, Pelé e Peri-
cumã haviam cumprido o acor-
do coletivo de trabalho em rela-
ção ao pagamento de salários.

Os trabalhadores das empre-
sas com vencimentos em atra-
so prometem cruzar os braços 
até que os pagamentos sejam 
regularizados, e a diretoria do 
Sindicato dos Rodoviários ga-
rantiu que fará fiscalização nas 

garagens das empresas inadim-
plentes para garantir que os ôni-
bus não circulem na capital.

“O sistema vai parar parcial-
mente. Vão parar apenas as em-
presas que não pagaram os sa-
lários”, assegurou o presidente 
do Sindicato dos Rodoviários, 
Isaias Castelo Branco.

Na sexta-feira (20), durante 
rodada de negociações reali-
zada pelo Sindicato dos Traba-
lhadores em Transporte Rodo-
viário do Maranhão (Sttrema), 
na sede da Agência Estadual de 
Transporte e Mobilidade Urba-
na (MOB), apenas foram defini-
dos o pagamento das rescisões 
dos fiscais dos Consórcios Rio 
Anil e São Cristóvão, o paga-
mento dos salários em conta 
bancária e a extinção da do-
bra da carga horária.

A categoria dos rodoviários 
já estava em estado de greve 
(alerta de paralisação, mas exe-
cutando as atividades) desde o 
dia 12 de janeiro para forçar o 
cumprimento de pautas.

Eles reivindicam pagamento 
do 13º salário dos funcionários, 

melhoria na infraestrutura dos 
pontos finais, pagamento de ver-
bas rescisórias a trabalhadores 
dispensados por empresas que 
não venceram a licitação dos 
transportes, além do remane-
jamento de funcionários para 
outras empresas ou consórcios.

Mas o que pesou na decisão 
do Sindicato dos Rodoviários 
para paralisação efetiva foi o 
descumprimento da Conven-
ção Coletiva de Trabalho quanto 
à falta de pagamento do adian-
tamento de salário da categoria 
que ocorre no dia 20 de cada mês.

O Sindicato dos Rodoviá-
rios confirmou que os coleti-
vos de empresas ou consórcios 
que pagaram os trabalhadores 
rodarão normalmente hoje.

A diretoria da entidade faz 
mais um levantamento para 
verificar se mais alguma em-
presa realizou o pagamento 
do adiantamento de salário, 
situação que ocorre desde o 
mês de setembro de 2016.

“As que forem pagando serão 

liberadas para rodar. Até agora, 
das empresas do sistema, ape-
nas quatro pagaram. Os dire-
tores irão até as garagens para 
fazer o levantamento e saber se 
mais alguma empresa pagou”, 
afirmou Isaias Castelo Branco.

Entre as empresas que cum-
priram o pagamento dos mo-
toristas, cobradores e fiscais 
referente ao mês de janeiro de 
2017, estão: Viação Primor, Ma-
ranhense, Pelé e Pericumã.

O Sindicato dos Rodoviários 
informou que, se a SMTT quiser 
intervir no sistema, pode colo-
car ônibus das integrações para 
rodar, desde que sejam linhas 
das empresas que estejam em 
dias com suas obrigações tra-
balhistas.

O superintendente do Sindi-
cato das Empresas de Transpor-
tes de Passageiros de São Luís 
(SET), Luís Cláudio Siqueira, 
informou que não está a par 
das negociações com as em-
presas por estar envolvido em 
outras questões burocráticas 
da entidade, não estando apto 
a comentar o caso.

Taxa de inscrição
R$ 40,00 para cargos de nível fundamental;
R$ 60,00 para cargos de nível médio.

Provas
A prova objetiva terá a duração de quatro horas e será aplicada na data provável de 12 de 
março de 2017. Os locais de realização serão divulgados no Período de Confirmação de 
Inscrição indicado no Calendário de Eventos, no Site Oficial do Concurso Público.

Gabaritos
A divulgação do gabarito oficial da prova objetiva sairá no dia seguinte ao da aplicação.

Validade
O prazo de validade do concurso será de dois anos, contado a partir da publicação oficial 
da homologação do Resultado Final Após Fase Recursal, podendo ser prorrogado uma 
vez, por igual período, a critério do CRM-MA.

1.900,00 em jornadas semanais 
de 40 horas.As ofertas são para 
os cargos de Assistente Admi-
nistrativo, Auxiliar Administra-
tivo, Motorista, Recepcionista, 
Técnico de Contábil, Técnico 
de Informática e Porteiro.  Os 
contratados serão lotados em 
São Luís, Açailândia, Bacabal, 
Caxias, Chapadinha, Codó, Im-
peratriz e Santa Inês.

SERVIÇO

A  validade  
será de dois anos,  a 
partir da publicação 
oficial da homologa-

ção da  Fase Re-
cursal
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O cinema sempre me ajudou a socializar 
Elton Brasil, 
funcionário da Biblioteca Nacional

Casas de cinema
Acervos e coleções não estão presentes apenas em museus ou nos arquivos particulares 
de estudiosos e artistas. Colecionadores tornam casas em templos dedicados aos filmes

Se o “ouro” da produção cinemato-
gráfica “está lá atrás”, como defende o 
funcionário da Biblioteca Nacional Elton 
Brasil, ele tratou de buscá-lo: em casa, ga-
rimpados das mais diversas formas, El-
ton na companhia de aproximadamente 
6.500 filmes. Tudo saído de variadas dé-
cadas de produção internacional. Sempre 
interessado em listar diretores e atores, 
o colecionador brasiliense diz que, pela 
sétima arte, sempre manteve diálogos — 
“em grupos, desde o Orkut” — com pes-
soas obcecadas por cinema.

“O cinema sempre me ajudou a sociali-
zar”, observa Elton, que, aos 40 anos, sabe, 
como ele mesmo diz, saborear os gêneros 
mais diversos — do faroeste ao terror, pas-
sando pelo drama e pela comédia.

Tendo como foco compartilhar o acer-
vo pessoal — que inclui cópias do rarís-
simo O homem que nunca pecou (exi-
bido na tevê a cabo, há 20 anos), Elton 
já protagonizou fatos pitorescos. Com 

o hábito de assistir a mais de 200 filmes 
por ano, ele encontrou espaço para pro-
piciar sessões, em um ônibus vindo de 
Fortaleza, de Férias do barulho (1985) e 
de aventuras do agente 007. Noutra situ-
ação, comemorou aniversário num audi-
tório, para projetar, para os convidados, 
o drama de guerra A 25ª hora, estrela-
do pelo ator preferido, Anthony Quinn.

Repassar o gosto pelos filmes das dé-
cadas de 1930 e 1970 — “o grande cinema 
já foi feito”, argumenta — ficará mais fá-
cil este ano com a volta do projeto dele: 
o Cineclube BNB, a ser reativado na Bi-
blioteca Nacional. O ambiente será palco 
para que Elton repasse o gosto e forme 
novos adeptos dos clássicos, ao estilo 
dos filmes que idolatra, entre os quais 
Selvagens da noite, Era uma vez no Oes-
te e Crepúsculo dos deuses, que, ao lado 
de títulos raros do faroeste e noir, foram 
adquiridos em livrarias e em viagens. 
“Artigos de luxo”, comemora.

Uma vida Star wars

A galáxia onde vivem Luke, Leia e 
Han Solo não é tão distante assim de 
LuccaL’Abbate. Todos os dias ao acor-
dar, o historiador se depara com ca-
pacetes de stormtroopers, naves espa-
ciais e o próprio Darth Vader em seu 
quarto. A coleção chega a ter 150 itens, 
entre miniaturas, camisetas e pôste-
res de sua saga favorita.

A paixão começou cedo: ainda criança 
assistiu ao primeiro filme, junto com o 
pai. Aos 6 anos, viajou para os Estados 
Unidos e comprou a Millenium Falcon, 
nave do Han Solo e também a de Luke 
Skywalker, as primeiras peças da futu-
ra grande coleção.

Dezoito anos e muitos itens depois, 
Lucca explica que o acervo começou por 

acaso. “Nunca tive essa pretensão de me 
tornar um colecionador. Quase sempre, 
quando viajo, vou a livrarias, lojas de re-
vistas, posso ver algo que me interessa e 
isso acontece com coisas do Star wars”.

Lucca cuida muito bem de sua co-
leção, costuma deixar os itens em al-
gum lugar visível e os limpa todos os 
dias, contra pó. A parte favorita dele é 
uma série de capacetes do Darth Vader, 
stormtroopers e também de pilotos da 
Aliança Rebelde e do Império.

Com essa paixão presente desde a in-
fância, Lucca explica o que mais o atrai 
na franquia: “Gosto do impacto social, de 
como une gerações e todo tipo de gen-
te”. Ele resume o amor pela saga. “É algo 
que me acompanha desde sempre, Star 
wars está na minha vida por mais tempo 
do que não esteve”.

A coleção de Elton tem 6.500 filmes em VHS, DVD e em formato digital

Elton Brasil começou sua coleção há 27 anos

Lucca tem mais de 150 itens da saga Star wars em coleção

Lucca 
veste, lê e 

assiste à franquia 
intensamente 



>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05
VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Excesso de exigência para com as pessoas 
demasiadamente sensíveis. Cuidado com os 
inimigos ocultos. Não descuide da saúde. 
Acidentes podem acontecer se você abusar.

Felicidade amorosa, sentimental e bastante 
sucesso em diversões e nas festividades onde 
comparecer, estão previstos para você neste 
dia. Bom relacionamento com os familiares 
e amigos. Hoje e um dia favorável para jogar 
em loterias.

Bom fl uxo astral para compra e venda 
de produtos para lavoura e agropecuária. 
Poderá, também, lucrar inesperadamente 
através de jogos, sorteios e da loteria. Será 
favorecido no campo amoroso e familiar.

Dia favorável para suas transações fi nanceiras 
e para comprar ou vender bens móveis e 
imóveis. Terá êxito também ao tratar de 
assuntos sociais e no lançamento de novas 
ideias profi ssionais. Propício ao amor.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Questões e disputas com empregados ou 
patrões deverão ser deixados de lado. Evite, 
também, que abusem de sua boa fé e procure 
neste dia ser ativo, enérgico e trabalhador. 
Saíra vencedor. Pode viajar.

Dia em que tudo correrá de acordo com seus 
planos. Os negócios deverão dar lucros, bem 
como o setor profi ssional pelos esforços que 
tem desenvolvido. Deve aproveitar o dia para 
uma abordagem mais prática da vida.

Como você não aceita derrota dentro de um plano 
mental elevado, deverá realizar o máximo neste dia 
a fim de chegar ao auge de suas pretensões. Pode 
contar com o favor de todos. Excelente para uma 
visita ao dentista ou ao médico.

As questões fi nanceiras estão oscilando 
durante este período. Procure conter os seus 
gastos. Poderá surgir bons negócios e você 
deverá ter uma reserva para não perdê-los e 
ainda recuperar possíveis perdas. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Quanto à saúde, faça todos os esforços para 
manter uma boa alimentação, e também 
procurando fazer sempre alguns exercícios leves 
para manter uma boa forma física e psíquica. 
Imponha um novo ritmo em suas atividades.

Se necessitar de alguém para ajudar você a 
solucionar problemas e negócios importantes, 
escolha-o com muito cuidado. Pense sempre 
positivo e nunca deixe de acreditar na sua 
capacidade de transformação.

Dia dos mais indicados para mudanças e 
para solicitar favores de personalidades 
políticas e militares. Bom fl uxo para tratar de 
questões jurídicas e fi rmar contratos. Reserve 
sempre um tempo para meditar e refl etir 
sobre a sua vida.

Hoje, você estará com o espírito elevado, 
traduzindo isso em sua disposição para ser 
cortês, inteligente e lógico. Aproveite para tratar 
de assuntos que lhe interessam. Favorável aos 
jogos, sorteios, loteria e ao amor.

Polêmica na França
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SOL NASCENTE
Cesar se prepara para viajar. Geppina descon-
fi a das insinuações de Loretta sobre as crianças 
abandonadas na maternidade em que trabalhava. 
Mario e Cesar se enfrentam. Mario diz para Ce-
sar que sabe que ele mandou matá-lo na Bahia. 
Milena estranha a reação de Ralf ao falar sobre 
sua sobrinha Giuliana. Mocinha confronta Sinhá.

ROCK STORY
Gordo não aceita as desculpas de Laila e a ex-
pulsa de sua casa. Jorginho dispensa Laila. Syl 
acompanha Laila na gravação do programa de 
televisão. Nanda conta a Diana sobre a traição 
de Laila e a empresária promete vingar o pai. 
Léo não se sensibiliza quando Néia confirma que 
voltou para Mesquita. Júlia entrega as chaves 
do apartamento de Gui para Alex. Laila anuncia 
sua saída do Rio de Janeiro. Gordo fica arra-
sado ao assistir à apresentação de Laila na TV.  

A LEI DO AMOR
Todos ficam revoltados com as cenas. Salete acon-
selha Gustavo a se internar. Magnólia acusa Helô 
de forjar os vídeos contra ela. Fausto enfrenta 
Magnólia. Ciro resgata o dinheiro que pegou da 
amante. Fausto fica de pé e revela tudo o que 
sabe sobre seu atentado. Ciro apressa Sílvia para 
fugir com ele. Pedro fala com Marina, mas não 
consegue apresentá-la a Helô. Letícia consola 
Tiago. Tião descobre que Magnólia o reconhe-
ceu e promete se vingar. Fausto se sente mal 
e pede para Ana Luiza reunir a família. Mileide 
tem um pressentimento com Fausto.

Marcelo Novaes explica
boa convivência com as ex

Depois de ser surpreendido por uma 
declaração de amor da ex-mulher Letí-
cia Spiller no “Arquivo Confi dencial”, no 
“Domingão do Faustão”, e dar um show 
de civilidade ao explicar que tem ótima 
relação tanto com a atriz quanto com sua 
outra ex-mulher, Sheila Beta, Marcello 
Novaes contou como faz para manter a 
amizade com elas depois da separação. 
Em entrevista, nos bastidores do programa 
dominical, Marcello Novaes explicou que 
é importante manter o respeito e a admi-
ração pelas mães de seus fi lhos. “Quan-
do você separa de uma pessoa que você 
admirou, respeitou e amou, essa relação 
homem-mulher pode terminar, mas o que 
foi criado além disso não precisa neces-
sariamente acabar também.”

Ofi cina de Culinária Infantil 
Pensando em criar novos hábitos 

nas crianças e estimular uma alimen-
tação saudável, a Unidade de Promo-
ção da Saúde Sesi Araçagi promove 
de 25 a 27 de janeiro, uma Ofi cina de 
Culinária Infantil, voltada para crian-
ças de 5 a 10 anos. As turmas serão 
divididas por faixa etária e horário. 
As vagas são limitadas e a inscrição 
custa R$ 60 (sessenta reais). Infor-
mações: (98) 3248-1969.

Só Safados
Finalmente a safadeza tomará 

os becos e ruelas da Praia Grande. 
Dia 28 de janeiro o bloco  Só Safados 
2017 concentra às 16h no Reocupa 
– Rua Afonso Pena, n] 20 – em fren-
te ao Ferro de Engomar e fi naliza no 
Odeon. Traga sua caneca.

Cia Cambalhotas 
na Nauro Machado 

A Companhia Cambalhotas apre-
sentará, na sexta-feira (20), na Praça 
Nauro Machado – Praia Grande – e dia 
4 de fevereiro no Largo do Teatro Anjo 
da Guarda, as 16h30, o espetáculo “Zzz 
Sganarelle”.  A apresentação come-
ça às 19h, com apresentação gratuita. 

Seleção de Projetos Culturais
 Até o dia 31 de janeiro estarão 

abertas as inscrições de mais um Edital 
para a Seleção de Projetos de Esporte e 
Cultura da Cemar 2017. Os patrocínios 
são destinados a projetos aprovados 
por meio da Lei Estadual de Incentivo 
ao Esporte e à Cultura, que estiverem 
em conformidade com as condições 
e exigências estabelecidas no edital 
da Cemar que está disponível no site.

Colônia de Férias 
da Galeria Trapiche

Galeria Trapiche abre inscrições para 
Ofi cina de desenho, pintura, escultura, 
culinária, confecção de pipa, fotografi a, 
brincadeiras, lanches e atrações cultu-
rais para crianças e adolescentes. No 
período 23 a 27 de Janeiro no horário 
das 9h as 12h ou 2h as 5h. Local: Ga-
leria Trapiche (Av.Vitorino Freire s/n 
Praia Grande). Investimento: R$ 150 
a semana. Informações: 99143.21.78.

Curso em Educação Básica
A Universidade Federal do Ma-

ranhão, por meio do Departamento 
de Educação I, realizará até dia 23 
de janeiro de 2017, no horário das 14 
às 18 horas, às segundas, quartas e 
sextas-feiras, na Cidade Universitá-
ria Dom Delgado. 

Foliões é só alegria

Além de preparar o seu carnaval com 
muito carinho e esmero, a galera do 

Bloco Os Foliões já confi rmou partici-
pação em várias alas das escolas Fa-

vela, Turma do Quinto, Flor do Samba, 
Marambaia e Império Serrano. Ou seja, 

o que não vai faltar é folia.

A ministra francesa dos Direitos da Mulheres, Laurence Rossignol, qualifi cou na última sexta-feira (20) de “surpreen-
dente e chocante” que o cineasta Roman Polanski, acusado de estupro nos Estados Unidos, presida a entrega dos prêmios 
César do cinema, em 24 de fevereiro. “É uma eleição que demonstra, de parte dos que decidiram nomear o presidente dos 

César, uma indiferença sobre fatos reprováveis”, declarou a ministra. O diretor de Tess: Uma Lição de Vida, O Pianista e 
Chinatown é acusado pela Justiça dos EUA de estuprar uma menor em 1977. Uma associação feminista já convocou uma 

manifestação para o dia da cerimônia dos César em Paris para protestar contra a presidência de Polanski. A designação de 
Polanski é um gesto “indigno diante das numerosas vítimas de estupros e agressões sexuais”, avaliou a associação Osez le 

Féminisme, que já recolheu 25 mil assinaturas para forçar a “destituição” do presidente dos César.

Projeto Lounge Lord’s

Todas as quartas, a pedida é Projeto 
Lounge Lord’s na Hamburgueria Lor-
ds localizada na Avenida dos Holande-
ses. Quem assina o projeto é o DJ Erick 
Ferris, que leva o seu set com o que há de 
melhor na cena eletrônica. Boa música e 
excelente gastronomia para os amantes 
de um delicioso hambúrguer artesanal. 
E ainda tem mais, nas quartas a casa ofe-
rece Devassa Puro Malte 600ml dobrada. 
Tudo de bom esse novo projeto que se 
iniciou dia 18 e mesmo com a chuva  ga-
rantiu casa cheia. Então anota aí, todas 
as quartas Lounge Lord’s com muitas 
promoções e música eletrônica pra você.

Crianças com a mão na massa 

Pensando em criar novos hábitos nas crianças e estimular uma 
alimentação saudável, a Unidade de Promoção da Saúde Sesi Araçagi 
promove de 25 a 27 de janeiro, uma Ofi cina de Culinária Infantil, vol-
tada para crianças de 5 a 10 anos. Crianças de 5 a 7 anos, das 15h às 
17h e crianças de 8 a 10 anos, das 9h às 11h. O curso tem duração de 3 
dias e envolve noções de alimentação saudável, incentivo ao consumo 
de frutas e hortaliças, sustentabilidade e noções de higiene. As crian-
ças preparam e degustam receitas nutritivas e saborosas e ainda re-
cebem material didático. As vagas são limitadas e a inscrição custa R$ 
60,00 (Sessenta reais). Mais informações pelo telefone (98) 3248-1969.

Corretores ganham desconto

Os corretores de imóveis já podem retirar o bo-
leto para pagar a anuidade do presente exercício, no 
site do Conselho Regional de Corretores de Imóveis-
20ª Região: www.creci-ma.org.br. Também podem  
gozar do benefício de desconto de seis por cento , 
deixando de pagar R$ 591,00 para pagar apenas  R$ 
55,54. Este benefício será oferecido até o dia 15 de 
fevereiro próximo. Em março o desconto será de so-
mente quatro por cento. A partir de abril será cobra-
da correção monetária e aplicadas multas.

Projetos culturais 1 
Até o dia 31 de janeiro, estarão aber-

tas as inscrições de mais um Edital para a 
Seleção de Projetos de Esporte e Cultura 
da Cemar 2017. Os patrocínios são des-
tinados a projetos aprovados por meio 
da Lei Estadual de Incentivo ao Esporte 
e à Cultura, que estiverem em conformi-
dade com as condições e exigências es-
tabelecidas no edital da Cemar que está 
disponível no site www.cemar116.com.br. 
A Companhia adotou esta metodologia 
para garantir a transparência do processo, 
democratização no acesso aos recursos e 
possibilitar que mais pessoas conheçam 
as linhas de investimentos que ela possui.

Projetos culturais 2 
A Cemar receberá os projetos com cer-

tifi cado de mérito ou protocolo de entrada 
nas secretarias somente por e-mail até o 
dia 31 de janeiro. O Projeto deverá seguir o 
modelo deixado nas Secretarias de Estado 
da Cultura e Esporte para aprovação com 
planilhas orçamentária, descritiva e certi-
fi cado. Depois desse período, os projetos 
passarão pelo Comitê interno da Compa-
nhia para avaliação fi nal. O edital é aber-
to para todo Maranhão, não há limite de 
aprovação de projetos. A participação no 
processo de seleção é totalmente gratuita.

Muleke Té Doido 2 na folia

O elenco do fi lme Muleque Té Doido 
2 foi homenageado pelo Bloco Os Foliões 
na grande festa que o grupo realizou pelas 
ruas de São Luís no dia 8 de janeiro (Dia 
do Caçador). O elenco batizou o bloco e 
participou do alegre cortejo pelas ruas do 
Centro. E já confi rmou presença no des-
fi le dos Foliões na passarela do samba. 
Muitas surpresas pela frente.

Despedida de 
Dois Irmãos

A minissérie Dois Irmãos, que chegou 
ao fi m na sexta-feira, 20, marcou a estreia 
de Bárbara Evans como atriz. Emociona-
da com o desfecho da história, ela usou as 
redes sociais para agradecer a oportuni-
dade, falou sobre as críticas que recebeu 
- entre elas, a de que quase não tinha fala 
e só aparecia em cenas quentes - e desa-
bafou. “Foi lindo! Estou muito feliz por ter 
participado de uma obra tão maravilhosa! 
Muito obrigada, Luiz Fernando Carvalho, 
por ter acreditado em mim e me dado essa 
chance. Estou muito emocionada”, escre-
veu ela, citando o diretor da minissérie, 
que também já cobriu a jovem de elogios.
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Otimista para 2017, Diego 
admite ver obstáculos

São Luís, segunda-feira, 23 de janeiro de 2017

Mina no 
Barcelona

Representante do Barcelona conversa com o zagueiro palmeirense em visita ao 
Brasil. Jogador pode vestir a camisa do time espanhol nesta temporada

FLAMENGO

Diego crê em dificuldades em função do estilo de o time atuar 

GRÊMIO

Tricolor tenta liberação 
do lateral Bruno Cortez

A derrota por 2 a 1 para o 
Vila Nova no primeiro com-
promisso rubro-negro em 
2017 não tirará o sono de 
Diego, principal jogador do 
Flamengo. O camisa 35 pro-
jeta um ano repleto de triun-
fos, porém não esconde que 
os desafios de sua equipe, 
segundo a ótica do próprio, 
serão mais complicados em 
função de os rivais já conhe-
cerem a maneira com o qual 
os comandados de Zé Ricar-
do se apresentam em campo. 
“Vai ser muito difícil, mas 

minha expectativa continua 
muito positiva. Acho que a 
equipe tem trabalhado no 
limite, se esforçado muito. 
Com certeza os resultados 
virão. Hoje era jogo de tes-
te, amistoso, de preparação. 
Não foi o suficiente para ven-
cer o jogo, mas foi sim útil 
para que a gente possa se-
guir evoluindo”. Diego, que 
completa 32 anos em 28 de 
fevereiro, tratou de admitir 
erros contra o Tigre, porém 
destacou: “O momento de 
errar é esse”.

C
otado como uma das 
opções do Barcelona 
para reforçar a zaga no 
futuro, Yerry Mina teria 

sido contactado pessoalmente 
por um representante do clube 
catalão. O secretário técnico da 
base do Barça, Pep Segura, está 
no Brasil e teria aproveitado para 
fazer uma visita ao zagueiro do 
Palmeiras, com quem teria con-
versado.

Segura estaria no país para 
acompanhar os jogos da Copa 
São Paulo de Futebol Júnior, em 
busca de potenciais talentos para 
reforçar as categorias de base 
do Barça - além de visitar o fi-
lho, que mora no Rio. Porém, o 
funcionário do Barça teria ido ao 
CT do Palmeiras para conhecer 
as instalações e “explicar qual a 
posição do clube” sobre a possí-
vel contratação de Mina.

As informações que o funcio-
nário levará de volta ao Barcelona 
serviriam para que o clube te-

O zagueiro foi um dos destaques da campanha que levou a equipe a conquistar o Campeonato Brasileiro

nha uma noção mais clara sobre 
a situação de Mina no Palmei-
ras, mas a decisão final sobre a 
contratação ou não do jogador 
estaria nas mãos do secretário 
técnico Roberto Fernández. 

Contrato entre Mina e Palmeiras

O contrato de Mina com o Palmeiras possui uma cláusula que 

põe o Barcelona em posição de prioridade em uma futura 

transferência do equatoriano. Tal acerto foi costurado porque 

no momento da contratação do jogador pelo clube paulista, o 

Barça também já havia demonstrado interesse - mas pretendia 

emprestá-lo por não haver espaço no time inicialmente.

Contratado pelo Palmeiras no meio do ano passado, o zagueiro 

foi um dos destaques da campanha que levou a equipe a 

conquistar o Campeonato Brasileiro. Por isso, outros grandes 

clubes da Europa passaram a ter seus nomes ligados ao jogador, 

como o Bayern de Munique e o Manchester City. 

Um dos alvos do Grêmio para 
a lateral esquerda está defini-
do: trata-se de Bruno Cortez,  
ex-Botafogo e São Paulo, de 29 
anos. O clube gaúcho tem nego-
ciações em andamento com o 
atleta e aguarda a definição de 
uma conversa com os paulistas 
para liberá-lo do vínculo até ju-
lho deste ano. 

Cortez trata da liberação deste 
contrato com o São Paulo para 
definir seu futuro. Além do Grê-

mio, o Náutico é um dos interes-
sados no jogador. E esta definição 
deve ocorrer nos próximos dias. 
Assim, o lateral-esquerdo fica li-
vre para definir o futuro. Pessoas 
próximas ao jogador admitem 
apenas uma sondagem do clube 
gaúcho, mas que pode evoluir a 
partir da definição.  As últimas 
duas temporadas de Cortez fo-
ram no Albirex Niigata, do Japão. 
Jogou 33 partidas em cada ano, 
com um gol marcado em 2016.

O jogador Cortez esteve no Albirex Niigata nos últimos dois anos
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Sampaio Corrêa  e Imperatriz vencem e o Moto Club perde de virada

MAC e Americano empatam

Alencar Baú; Índio, Pedro 
(Moisés), Célio e Rodriguinho; 
Sandro, Rafael Recife, Maurício 
(David Santos) e Kléber (Jean 
Carlos); Naôh e Júnior Pirambu. 
Técnico: Cleibson Ferreira

Laerte; Wesley (Wanderson), 
Hugo, Fredson e Artur; 
Gustavo, Maurício (Wallison), 
João Vítor e Mateus (Taylor); 
Paulo Roberto e Emerson. 
Técnico: Leandro Lago

MAC 1 X 1 AMERICANO

ÁRBITRO: Raimundo Chagas Araújo
ASSISTENTES: Antônio Galvão e 
Zacarias Costa Filho
4º ÁRBITRO: Uelton Machado

MAC

FICHA TÉCNICA

Americano

As duas equipes empatam na estreia do Campeonato Estadual. Com o resultado, as equipes dividem 
a segunda colocação do Grupo B. Na próxima rodada o Bode pega o Cordino e o Americano enfrenta 

Henrique marca dois e Sampaio vence

Mesmo com toda a desconfiança do torcedor, o Sampaio 
Corrêa venceu o Santa Quitéria por 2 x 0, na tarde do 
último sábado (21), no Estádio Castelão. Os gols foram 
marcados por Henrique (foto), atacante que ficou 
esquecido na temporada 2016 e agora teve a oportunidade 
de mostrar o futebol com a camisa tricolor.
O primeiro gol de Henrique foi marcado aos 23 minutos do 
primeiro tempo. O segundo gols foi aos sete minutos da 
etapa complementar.
Com o resultado, o Tubarão lidera o Grupo A com três 
pontos, enquanto a Raposa é o lanterna da chave. O 
próximo confronto do Sampaio é na quarta-feira (25), 
contra o Sport (PE), pela Copa do Nordeste.
Já o Santa Quitéria tem pela frente o Imperatriz, no 
Estadual. O Sampaio volta a jogar no Maranhense no dia 1º 
de fevereiro, contra o São José.

Cavalo de Aço vence
 com gol aos 45 minutos
O Imperatriz recebeu o São José, 
na noite do último sábado (21), no 
Estádio Frei Epifânio d’Abadia. A vitória 
cavalina veio com um gol aos 45 
minutos do segundo tempo, marcado 
pelo atacante Cris, após cobrança de 
falta de Rubens.
Com a vitória, o Imperatriz é o 
segundo colocado do grupo A com três 
pontos, enquanto o São José fica na 
terceira colocação. O Cavalo de Aço 
volta a campo na próxima quarta-
feira, quando encara o Santa Quitéria 
e o Peixe Pedra encara o Sampaio 
somente no dia 1º de fevereiro.
Castelão.

Papão perde de 
virada na estreia

O atual campeão Maranhense, 
o Moto Club, perdeu por 2 x 1, 
de virada para o Cordino. O jogo 
aconteceu na tarde do último sábado 
(21), no Estádio Leandrão, em Barra do 
Corda. Os gols da partida foram marcados 
por Wanderson (Moto) e Ulysses (Cordino). 
O placar foi aberto pelo Rubro-Negro. Aos 16 minutos do primeiro tempo, 
o zagueiro Wanderson aproveitou a cobrança de escanteio de Tote e abriu 
o placar.  O empate veio aos 35 minutos. Após Rony sofrer pênalti, Ulisses 
foi para a cobrança e empatou o jogo. Antes do intervalo, Ulisses voltou a 
aparecer, aproveitando cobrança de escanteio, para virar o jogo para a Onça.
O Cordino volta a campo na próxima quarta-feira (25), quando encara o MAC, 
no Castelão. Já o Rubro-Negro volta as atenções para a Copa do Nordeste, onde 
estreia diante do Altos (PI), na próxima quinta-feira, também no Castelão.

A rodada de abertura do Cam-
peonato Maranhense 2017 foi no 

último fim de semana. No sábado 
(21), três grandes equipes do esta-

do entraram em campo, sendo que 
uma delas é o atual campeão: o Moto 

Club. Além do Papão, Sampaio e 
Imperatriz também jogaram e con-

seguiram seus objetivos: a vitória. 
Por outro lado, o Papão do Norte 

amargou a primeira derrota de 2017 
ao perder de virada para o Cordino.
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A 
rodada de abertura do Campeonato Mara-
nhense 2017 não foi muito proveitosa para 
os clubes grandes do estado, pois apenas 
dois venceram. O Maranhão Atlético Clube 

foi o único a jogar ontem no Castelão, maior palco 
do esporte no Maranhão.

Mas, sem muito brilho, o Bode Gregório só empa-
tou com o recém-promovido Americano. O Quadri-
color ainda abriu o placar e dominou grande parte 
do jogo, mas no segundo tempo deixou o America-
no gostar da partida e empatar.

Com o empate, as equipe somaram 1 ponto cada 
e dividem a segunda colocação do Grupo B. O resul-
tado foi bom para o Cordino, que, ao vencer o Moto 
Club, no último sábado (21), garantiu uma boa van-
tagem no início da competição.

Bode abriu o placar com Kléber aos 24 minutos 
do primeiro tempo. Rubro-Anil empatou o jogo com 
Émerson, aos 14 da etapa final.

Bode recebe o 
Cordino de olho na 
liderança

Por outro lado, o MAC pode 
conquistar a liderança do grupo na 
próxima rodada, quando recebe 
o Cordino, às 20h30, no Estádio 
Castelão. Caso vença a partida, 
chega a quatro pontos e ultrapassa 
a Onça, assumindo a ponta da 
tabela temporariamente, pois 
o Americano enfrenta o Moto 
Club no próximo domingo (29), 
também no Castelão, às 16h. Se 
o Americano bater o Papão do 
Norte, a equipe também chega aos 
mesmo quatro pontos. 

foi o resultado da 

partida entre MAC e 

Americano

1 a 1
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Pagantes: 543
Total: 1132
Renda: R$ 9.240


